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当谢思埸搭档王宗源以绝对优
势夺得东京奥运会男子跳水双人三
米板冠军时，广东省跳水队教练何
威仪眼中泪花涌动；在北京陪伴了
谢思埸五年的国家队教练潘兆伟则
拿着手机在看回放，激动得手都有
点抖。在他们的心里，好强、细致是
谢思埸的特点，可以说，是他们带过
的队员里，最令人放心的一位。

谢思埸这些年有多不容易，两
位教练最清楚：2013 年第一次受
伤，在腿部留下了三枚钢钉，2015
年临近奥运会前，再次受伤，原本最
有希望代表中国队出征的他，遗憾
地与里约奥运会擦肩而过。此后，
再次手术，划开伤口，重新接骨，直
至今天，谢思埸的腿部还留有一枚
钢钉。

“当年受伤时，他自己在北京，很
孤独，一个人默默承受了很多压力。”
何教练说，谢思埸一直是自己最为放
心的弟子，也是最心疼的弟子。“他性
格不像陈艾森那样外向，但很好强，体
现在技术上就是稳定，他的动作可能
不是最难的，但绝对是最稳定的那个，
每一跳都很令人放心。”当谢思埸以
55.82分的成绩完成第一跳时，何威仪
十分自豪地和羊城晚报记者分享道：

“54分以上已经是个很高的分数，第一
跳能达到55分，发挥得很不错。”

对于谢思埸的心理素质，何威
仪也很放心，“国家跳水队其实每周
都会给他们上心理课，要求他们每
一天都问自己两个问题，比如去到
东京，会遇到什么困难，心理的、环
境的、气温的、技术的、状态等等方
面，然后自己要如何应对。”何威仪

透露，他了解到，由于场馆气温比较
低，包括此前的施廷懋以及谢思埸
都会拿桶装热水，随时泡着让身体
保温。“每次训练前三个小时，国家
队也会把空调的气温降低，尽量模
拟东京奥运会的情境。”

潘兆伟是广东教练，也是谢思
埸在国家队的主管教练聂玉弟教练
组的副教练，五年来一直在北京陪
伴谢思埸。“这个周期对谢思埸来说
最大的困难一是伤病，二是奥运延
期后必须面对的心态重建。宣布奥
运延期之后的几个月，他的竞技水
平一度呈下滑态势。不过，他这个
人很成熟很冷静，对自己也比较自
信，最后对那些负面的情绪自我消
化得很好。”

潘兆伟对谢思埸印象最深刻的
一次比赛是2019年世锦赛，谢思埸
一度落后三十多分，但他没有受到
影响，最后一跳完成“绝杀”。“那次
去比赛前，他一直在看《绝杀慕尼
黑》这部电影，到最后一刻也不放
弃，其实也是他的特点，没想到那次
比赛他复制了电影的剧情。”

在潘兆伟心目中，谢思埸是一
位非常细致的人，自我管理很好，无
论生活还是训练，都没有乱七八糟
的事情，队里大家私下都称呼他为

“谢哥”。“他对每个动作的要求，对
每一个步骤的安排都很清晰，比如
每次比赛坐什么位置，出场后要做
什么，他都安排得妥妥当当，就连他
的房间也是规划得极其有条理。他
确实是一个很有自己想法的运动
员。”潘兆伟透露，谢思埸平常爱摄
影，拍VLOG，也会打打游戏。“他很喜
欢记录生活的点点滴滴，拍摄的照
片也很有设计感，能够表达他的心
情和看法。”
羊城晚报记者 苏荇 实习生 郭思芸

昨天下午，随着广东名将谢
思埸和队友王宗源联手夺得东京
奥运会男子跳水双人三米板冠
军，汕头市体育运动学校四楼会
议室沸腾了！在这里，谢思埸的
父母和姐姐、启蒙教练陈思、体校
的小队员们一起观看了谢思埸夺
冠全程（见上图），谢思埸的父母
为他感到骄傲、自豪！

家人携手振臂高呼
气氛从一开始就很热烈。比

赛开始前，记者来到汕头体校会议
室，这里已经坐得满满当当，谢思
埸的小师弟小师妹们手持国旗、奥
运五环旗和为谢思埸加油的标语
板，脸上洋溢着兴奋的神情。墙上
也挂着“决胜东京，中国队加油 追
梦扬威，谢思埸加油”的大横幅，所
有人目光都集中在面前的大屏幕
上——这里即将播放东京奥运会
男子跳水双人三米板决赛。

比赛开始。谢思埸/王宗源
每一跳结束，全场都响起热烈的

加油声。随着两人优势越来越
大，现场气氛也越发轻松、愉快，
大家都满怀期待。无论场上发挥
如何，谢思埸父母的表情都相对
克制、冷静，更多时候，他们是心
里在默默为他鼓劲。

相对而言，谢思埸一家人中
最激动的是他的姐姐谢思杭。最
后一跳结束，谢思埸/王宗源领先
第二名20多分夺冠，谢思杭激动
得全身抖了起来，眼泪夺眶而
出。谢思埸的父母此时还未庆
祝，因为屏幕上还未打出比分，他
们还在相互交流谢思埸最后一跳
的分数，看他能否夺冠。当屏幕
上打出分数，确定谢思埸拿到这
枚金牌时，谢妈妈才挥起手中的
国旗，谢爸爸则鼓起掌来，谢妈妈
冲着屏幕为儿子竖起了大拇指。
随后，谢妈妈左手握着谢爸爸的
手，右手抓起女儿的手，三个人六
只手同时举了起来，振臂高呼，庆
祝谢思埸的夺金。

期待思埸再夺金牌
赛后第一时间，有记者向谢思

埸爸爸提问，给他的表现打多少
分。对此问题，谢爸爸回答：“我给

他打 9 分。”不给他满分的原因
呢？谢爸爸说因为谢思埸后面还
有单人的比赛，这一分扣下是为了
让他继续加油。不止于一枚金牌，
双金才是一家人共同的目标。

当第四跳时，谢思埸/王宗源
略有失误，虽然对排名无伤大雅，
不过，这一跳着实让谢思埸的爸
爸妈妈紧张了一把。谢妈妈在看
比赛时，心跳加速，她说：“感觉心
脏一跳一跳的，非常强烈。”

谈到对谢思埸后面比赛的期
待，谢妈妈说，希望他能放松心
情，按照自己的节奏跳。“谢谢国
家的培养，谢思埸一路走来不容
易，夺冠的道路很坎坷。”谢妈妈
说，谢思埸最喜欢吃的一道菜就
是潮汕牛肉丸，等他回到家，就做
给他吃，“他要吃啥就吃啥。”

谢思杭一直是三人中最激动
的一个：“我是他的头号粉丝，现
在心情很激动。”对于夺冠后的庆
祝方式，谢思杭和妈妈一样选择
了吃，“回来汕头肯定是吃，小吃、
牛肉丸、火锅之类的。”谢思杭透
露，现在基本上一家人一年才能
聚齐一次，每次谢思埸回来，自己
都会带他去吃潮汕特色小吃，一
起骑共享单车，逛海滨路。

奥运会比赛前，谢思埸的家
人都不敢给他施加压力，而是为
他加油打气，让他保持平常心。

“小时候看他练，受伤的时候会很
心疼。现在会在语言上给他支
持，还有给他拥抱吧。”谢思杭说。

谢思埸一家人的心情久久不
能平复。谢爸爸说：“很高兴，一
家人都高兴，见到思埸走到今天，
能够成功，实在是高兴。”

这场男子双人三米板较量在
赛前吸引了广泛关注。在里约，
中国跳水梦之队拿到了八枚跳水
金牌中的七枚，唯一一块旁落的
金牌就是男子双人三米板。此次
出征东京，谢思埸和王宗源的目
标就是帮中国跳水队夺回这枚失
去了五年的金牌。

谢思埸和王宗源前四跳的表
现堪称完美，每一跳的平均分都在
8.5 分以上，他们似乎已经提前将
金牌揣进了兜。但在第五跳时，两

人出现了一个小小的失误，身后的
美国选手借机将分差缩小到了十
分以内。此时，记者席上的中国记
者开始紧张了起来，在两天前的男
子双人十米台比赛中，中国选手陈
艾森/曹缘正是因为在其中一跳出
现失误，最终憾失金牌。

在最后一跳，美国组合选择了
难度系数高达 3.8 的 109C，并得到
了 88.92 分的高分，这意味着倒数
第二个出场的谢思埸/王宗源至少
要得到75分以上，才能夺得这枚金

牌。在两人开始走板时，在场的所
有人都屏住了呼吸。起步、腾空、
翻转、入水，整套动作一气呵成，现
场顿时爆发出雷鸣般的掌声。已
经无需裁判宣布，中国代表团和记
者们都明白，这枚金牌已经被中国
队收入了囊中。

最终，裁判们为这近乎完美的一
跳打出了99.18的全场最高分，看到
分数后的谢思埸和王宗源紧紧拥抱
在了一起。时隔五年，中国跳水队终
于成功“收复失地”。

羊城体育·南沙篇

乘风破浪，南沙后劲十足

蓝天白云与大海交相辉
映，是南沙最为人津津乐道的
风景。地处珠江出海口和粤
港澳大湾区地理几何中心，南
沙凭借优越的地理条件成了
发展水上项目的王者。一年
一度的广州南沙国际帆船赛、
粤港澳大湾区青少年帆船赛
等都在南沙举办。

帆船是南沙区“市队区
办”的重点项目，目前已有广
州外国语学校、南沙湾区实验
学校、广州市英东中心等三所
学校将帆船纳入校本课程。
记者走访南沙游艇会时，负责
训练的姚教练告诉记者，学校
每周会安排半天时间将学生
接送至南沙游艇会，由南沙帆
船协会进行授课。

如今正值暑假，海面热
闹非凡，学生们都在积极训
练。富有线条美感的船帆高
高扬起，与健儿们矫健的身
姿相得益彰。

除了依托区域优势，发
展帆船、网球、高尔夫、皮划
艇等项目外，南沙区在传统
项目方面也培养出不少人
才。现入选国青乒乓球队的
符梓航，已连续两年荣获市
锦标赛乒乓球项目冠军，具
有向上突破的潜力。

为了更好地提升竞技体
育人才后备力量，充分实现

“体教融合”，南沙区将体校
划转至区文广旅体局直接管
理，建立以区青少年业余体
校为龙头，以市、区体育传统
特色学校和社会机构为依托
的竞技体育发展体系，采用

集中训练与传统特色学校相
结合的训练模式。此外，南
沙区还采用了外引内培、给
予优秀运动员学籍和户籍方
面保障等措施。

“体医融合”特色健康服
务则是南沙区在群众体育事
业建设方面的一大亮点。南
沙区文广旅体局与南沙医院
合作，在医院体检中心设置
了区级体质监测站点，整合
体育和医疗资源，为各年龄
段南沙市民进行统一健康测
试和数据研究分析。自国民
体质监测站点成立以来，区
级站点平均每年为 2500 多
名市民提供体质检测与运动
健身指导服务。

社会体育指导员培训班
同样深受南沙群众喜爱，其项
目选择充分征求社会人群的
意见。今年举办的健身气功
和广场舞项目培训，报名人数
异常火爆。从上述措施来看，
南沙区切实做到了体育设施
建设满足人民群众需求。

第十八届市运会中，南
沙区共派出运动员 712 名，
参赛 23个大项，目标是争取
20枚奖牌。

帆船学员在训练帆船学员在训练

从三米板上腾空而起再到入水
的时间，不会超过1.5秒，而为了这
1.5秒，谢思埸已经等待了1825天。

这是谢思埸和王宗源的首届奥
运会，也是两人收获的首枚奥运金
牌。但不同的是，和近年来如同火箭
般窜升顺利拿到东京奥运参赛资格
的小将王宗源相比，26岁的谢思埸
显得更加不易。作为两届世锦赛冠
军得主，谢思埸因伤错过了里约奥运
会。此次在东京成功登顶，称得上是
对谢思埸这么多年坚持的回报。

“备战的时间虽然很漫长，但终
于在今天实现了自己的梦想，一切
的坚持和辛苦都是值得的。”在赛

后，谢思埸难掩自己心中的激动。
如果一切顺利，谢思埸原本能在五
年前的里约登上奥运舞台，但受伤
的脚踝却成为了他的阿喀琉斯之
踵。2016年里约奥运会之前，谢思
埸的脚踝伤势复发，他不得不再次
接受手术，就此错过了参加奥运会
的机会。

对抗伤病的过程是痛苦且漫
长的，虽然在此期间，伤愈付出的
谢思埸拿下了包括世锦赛在内的
多个冠军，但一枚奥运会金牌还是
他的最终梦想。所以当东京奥运
会被推迟一年进行，谢思埸的心里
全是失望。所幸命运没有辜负谢

思埸的努力，一枚沉甸甸的金牌是
对他的最好奖赏。

在从新闻发布会场出来后，谢
思埸还不忘用家乡话表达了对家
乡人民的感谢。“感谢大家的支持，
我会更加努力的。”说完，这个来自
汕头的羞涩大男孩还尴尬地摸了
摸自己的头，道歉道：“太久没回
家，家乡话已经说得不太好了。”

在本届奥运会，谢思埸还有单项
的比赛，无论最终结果如何，本次东
京之旅对于他而言，都已足够美好。
谢思埸将从东京带走满足人生梦想
的金牌，而在回家后，等待他的，将是
妈妈亲手做的牛肉丸。

末轮奉献完美表现

广东首广东首金金

谢思埸是个怎样的人？
听听国家队以及广东队教练的评价

谢思埸/王宗源
称霸男子双人三米板
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东京奥运会三人篮球赛昨
天结束，中国女队取得第三名
的好成绩，中国男队小组包尾
出局。虽然女队取得不错的成
绩，但综观整个比赛，中国三人
篮球跟世界强队的水平差距并
不小，临时找CBA或WCBA职
业球员来“顶档”的做法，似乎
已跟不上世界潮流的节拍。

这次奥运出发前，男队的
名单一度引起极大争议。一
直是这支队伍主力的郑毅落
选，替代他的是山东队的高诗
岩。这在行内引起争议，有人
认为中国队之所以能够参加
奥运会，是由于郑毅他们努力
打积分打回来的结果，而高诗
岩有些“偷取”胜利果实的味
道。CBA 浙江广厦队主力胡
金 秋 的 入 选 ，则 没 有 太 大 争
议，毕竟他的实力超人一头。

事实上，欧美的三人篮球
强队，都不是通过从职业队召
人的，他们都是把它当成是与
五人篮球完全不同的运动，几
名选手一起打球多年，默契度
高，熟悉三人打法，多打有强
度的赛事。

打五人的中国职业球员，
在转为打三人后，也不是短时
间内能够适应的，以高诗岩为
例，他在开始的几场比赛中几
乎 没 有 存 在 感 ，比 赛 的 高 节
奏、体能的瞬间爆灯，都不是
一下子就能适应的。胡金秋
成为这支队的“大腿”，但他的
未来显然不在三人赛，回国后
就要备战新赛季的CBA了。

由此，下决心组建职业三
人篮球球队已是燃眉之急。

从我们这次三人篮球队
的组成来看，还是以后卫、中
锋、前锋这样的五人传统组队
方式构成，但这样的人员组合
显然并不符合三人篮球的发
展规律。

以目前世界排名第一的
塞尔维亚为例，他们四名球员

中身高最高的 2 米、最矮的 1
米 91，身材强壮，有远投，有
脚步，这样防守时才可以无限
换防，进攻也可以任意错位。
因此，像高诗岩这种 1 米 85 的
小后卫，面对这样的对手的确
很难发挥正常水平。

女队王丽丽、万济圆、张
芷婷和杨舒予同样存在这个
问题。昨天半决赛中，只要一
错位，身高只有 1 米 85 的杨舒
予以及 1 米 76 的王丽丽就会
被对手攻击。在三对三身体
接触频繁、体能要求极高的情
况下，身材及力量不足就会成
为被攻击的主要目标。

三人篮球位置其实极模
糊，杨舒予在接受记者采访时
一再强调，不要以三人与五人
相比，“这是两个项目的赛事，
完全是不一样的”。而我们现
在从建队到打法，都延续了五
人的思路，从东京奥运会看，
这一思路值得商榷。

虽然，中国篮协在前几年已
经组建了三人篮球部，但很多思
路仍然与传统五人的相似，部长
柴文胜说的要尽快建立职业联
赛的目标，并没有实现。

目前三人篮球在中国队
开展得异常火爆，二三十年前
就已经出现了不同品牌冠名
的三人篮球赛，但一直没有对
口的管理部门。世界强队对
于三人篮球的理解，是场上三
位 1.9-2 米之间的球员，也就
是我们平时所说的放弃后卫
与中锋，只留三个前锋。强调
的是身体对抗而并非速度与
高 度 ，他 们 的 比 赛 趋 近 于 肉
搏。这些比赛特点，也需要通
过职业赛事来锻炼球员，而不
是从 CBA 临时抓“壮丁”。

建立三人篮球职业联赛，
是中国三人篮球运动向世界
靠拢的唯一途径。

羊城晚报特派东京记者
周方平 郝浩宇

夺冠后，谢思埸的一家
爸爸：给他打9分；妈妈：回来做牛肉丸；姐姐：我是“头号粉丝”

中国三人篮球
需走职业化之路观察
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1996 年 3 月，谢思埸出生于
汕头的一个普通家庭。2002 年
11 月，就读于汕头金砂一小的谢
思埸被汕头跳水学校的老师一眼
相 中 ，开 始 踏 上 了 他 的 跳 水 之
路。从小他就具备着过人的天
赋，同龄人惧怕的 10 米跳台，他
却感到轻松与兴奋；再加上之前
练习过体操，他在肢体协调度和
身体灵活度方面也远超他人。

凭借着过人的天赋以及不断
的努力，谢思埸在 2009 年成为广
东省跳水队正式运动员。同样是
在这一年，谢思埸克服了伤病和
状态的起伏，在国际泳联跳水大
奖赛中完成了超高难度的动作，
最终斩获银牌，开始崭露头角。
难 度 系 数 高 达 4.1 的 409C 和
109B，居然一度成为年纪轻轻的
谢思埸的招牌动作。2012 年，年
仅 16 岁的他入选了中国国家跳
水队。

进入国家队后，本该从此大
放异彩的他，却差点告别自己的
职业生涯。谢思埸在 2013 年被
医生诊断为脚腕骨折，并被告知
此后可能再也不能练习跳水。但
胜负心极强的谢思埸并没有因此
而放弃，他积极配合治疗，复出后
更是加倍地训练，朝着他的金牌
梦不断地前进。

功夫不负有心人，事实证明，
他的付出是有回报的。在第十三
届全国运动会上，谢思埸夺得金
牌，加冕全运会史上第一位跳水

“三冠王”。2021 年 7 月，谢思埸
入选 2020 年东京奥运会中国体
育代表团跳水项目运动员名单，
站上了他梦寐以求的赛场，为国
家博取荣誉。

作为本次出征东京奥运会的
唯一一位潮汕运动员，谢思埸不
仅承载着他的梦想，也带着潮汕
人民的深切祝福与希望。
羊城晚报记者 赵映光 马思泳

数年坚持终得回报

跳出

谢思埸小档案

中国队历史性夺得铜牌 羊城晚报特派东京记者 汤铭明 摄

羊城晚报特派东京记者
郝浩宇 周方平
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